

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 4 de Noviembre de 1874.

Numero 4389.

ADVERTENCIA.

Como tenemos ofrecido, dentro de breves dias empezaremos á publicar en folletin, de manera que pueda encuadernarse la brillante MEMORIA DEL FERRO-CARRIL DE LINARES A ALMERIA, escrita por el ingeniero director de estos estudios D. José Trias, y cuya Memoria contiene minuciosos datos y esplicaciones dignas de tomarse en cuenta para mayor garantía de los referidos estudios, remitidos ya á la superior aprobacion.

Para ello, suprimimos la novela que venimos publicando, cuya insercion continuaremos despues de concluido este trabajo que lo creemos de suma utilidad para la provincia, al mismo tiempo que de actualidad y de una preferente atencion para cuantos desean el engrandecimiento de este país que está llamado á sufrir en breve una regeneracion completa.

PARTE OFICIAL.

El 30 de Octubre.

La «Gaceta» de hoy publica dos decretos del ministerio de Gracia y Justicia conmutando á Juan Mateo Gomez la pena de prision correccional que sufre en causa sobre disparo de arma de fuego, por la de multa de 500 pesetas, é indultando á Daniel Rodriguez Dominguez de la pena impuesta por igual delito que el anterior.

Hoy aparecen en la «Gaceta» los decretos del ministerio de la Guerra derrojando sin efecto el nombramiento del teniente general D. Antonio Lopez de Letona para la capitania general de Aragon, promoviendo al empleo de mariscales de campo por méritos de guerra, á los brigadieres D. Rafael Juarez de Negron y Centurion de Córdoba, D. Pedro Estéban y Herrera, D. Oton Macias y Montoya, y D. Manuel Salamanca y Negrere, y al empleo de brigadieres á los coroneles de infanteria D. Antonio Anton y Moya, del regimiento de América; á D. Cayetano Ibarrí y Lorráz, de Toledo; á D. José Laso y Perez, y á D. Andrés Molera y Durán; y concediendo la gran cruz del mérito militar al brigadier don Luis Daban y Ramirez de Arellano.

Por orden del ministerio de Hacienda fecha 16 del actual se ha dispuesto que á los profesores de instruccion primaria cuyas dotaciones son de cargo de los municipios ó diputaciones provinciales, y á quienes, ó á sus hijos, haya tocado la suerte de soldado en el último llamamiento, se les admita en pago del importe de la redencion igual cantidad de lo que por aquellas corporaciones se les adeude; formalizándose su pago en concepto de anticipacion del Tesoro, reintegrable por el ayuntamiento ó diputacion respectiva, á los que se hará el cargo desde luego, y verificándose simultáneamente el ingreso de la cuota de redencion del servicio militar.

MALESTAR DE LOS PUEBLOS.

Varias veces hemos tratado, mas ó menos incidentalmente, de los fundamentos en que descansa la mala voluntad que se tiene en los pueblos á todo poder central, y la razon en que suelen aquellos apoyar sus reclamaciones. El tema es siempre de oportunidad, y relacionado íntimamente con los intereses sociales, merece profundo estudio y detenido análisis.

Dos son las principales desventajas que afligen á los pueblos: de la primera, —el caciquismo, — nos hemos ocupado dias há, de la segunda, el aislamiento administrativo, tenemos que decir algunas palabras. Los pueblos pequeños encierran á sus habitantes en un reducido circulo, del que no pueden salir; sin mas horizonte que el que abarca su vista, sin mas libertad que la otorgada por los modernos señores feudales, los habitantes de los pueblos desconocen á veces la organizacion de su patria, desconocen sus deberes y sus derechos, y solo periódicamente se ven obligados al cumplimiento de los primeros, en tanto que no ejercitan los segundos, por ignorancia en la mayor parte de los casos.

Para ellos es desconocido el desarrollo científico é industrial de que se enorgullece la civilizacion moderna, porque sus consecuencias y resultados llegan á los mismos con grandísimo retraso; para ellos empieza y termina la instruccion pública en la escuela de primeras letras, —que no siempre tie-

nen, —la ciencia no cuenta mas representante que el médico, que distribuye su actividad entre varios lugares, y la religion se deja ver por ellos revestida en ocasiones con todas las propiedades del fanatismo. Si la perseverancia industrial y el deseo del lucro no hubieran buscado al productor, este seguiria empleando los mismos procedimientos agrícolas que los agricultores de los siglos primitivos y las teorías industriales de la misma época; si el agente mas poderoso de la civilizacion no llegase á los pueblos, bajo la forma de un papel impreso, ignorarian hasta la forma de gobierno por que se rige toda la patria.

En cambio hay un individuo que es muy conocido en las aldeas: el comisionado de apremios. La exaccion de los tributos ofrece tales dificultades al contribuyente; suele padecer tanto el habitante de los campos para atender á su sostenimiento, que no siempre puede satisfacer los tributos que se le exigen para levantar las cargas generales y provinciales. Pero estas dilaciones, que son tambien conocidas en los grandes centros y en las capitales, en ninguna parte tienen consecuencias tan dolorosas como en los pueblos de corto vecindario. Si en aquella se logra aplazar y aun anular el pago de tributos, en estos se observa la mayor rigidez: acaso los descubiertos de los primeros sean mucho mas considerables que los segundos, pero contra estos se conceden con tal facilidad pases á los comisionados de apremio, que su situacion se hace insostenible, y que la renta se consume, y el capital se ve atacado, contra todos los buenos principios económicos. No queremos creer que en los repartos provinciales se establezcan odiosos privilegios; pero en los procedimientos existen indudablemente desigualdades censurables. El pueblo, victima de sus caciques, lo es tambien de la mayor influencia de las capitales y poblaciones importantes, así como de la administracion central. Todos sus tributos son pagados religiosamente por punto general, pero á costa de incalculables sacrificios. Y

cuando la patria pide la mas dura de todas las contribuciones, la contribucion de sangre, los pueblos pequeños no suelen ofrecer oaltaciones, tan generales en los grandes centros de poblacion.

De aquí se infiere que los mas miserables son los que relativamente contribuyen en mayor proporcion á levantar las cargas públicas, que los mas débiles son los que dan fuerza mas notable; que los que menos participan de las ventajas del progreso material son los que mas contribuyen á conjurar sus inconvenientes.

Los gobiernos deberian estudiar la manera de evitar estos males, igualando en lo posible á las poblaciones pequeñas con las grandes; organizando la administracion pública de manera que los sacrificios de unos y otros fueran relativamente iguales; difundiendo la instruccion pública, base del bienestar de las naciones y contribuyendo por todos los medios á quitar su razon y su fundamento al grito de guerra que se lanza contra Madrid y las capitales de provincia, por los que persuadidos de una sola verdad, —lo triste de su situacion, — creen encontrar remedio alimentando rencores ó abrigando quiméricas esperanzas.

El asunto, como hemos dicho al principio de estos párrafos, es algo mas importante que averiguar lo que piensan unos políticos de otros; lo que ha dicho un opositorista ó lo que le ha contestado un ministerial; pero confesamos con ingenuidad que, contagiados por el ejemplo, casi tememos habernos equivocado, y nada mas, para artículo de fondo.

(El Gobierno.)

Sobre el conflicto ocurrido entra un buque francés y otro de guerra nuestro, del cual hubo de ocuparse hace pocos dias toda la prensa, nos facilita «La Epoca» los siguientes pormenores:

«El señor conde de Paredes de Nava habia fletado en Burdeos el vapor «Pronnier, para que desde Socoa condujera el cadáver de su padre político, el señor conde de Santa Marca.

—227—

montaña con tu Cipriano? Oh! ahora le aborrezco. ¿Y qué pensaria mi madre de ti en su lecho de tierra?

Al oír esto me eché á llorar desesperadamente, y ella insistió hablando de mi madre. Oh! los niños saben mas de lo que parece. Sabia el efecto que producía en mi aquella reconvencion en nombre de mi madre, y hablaba de ella siempre. Esto me enternecia, y cuando me vió harta de llorar y destrozada, se enroscó en torno mio como una serpiente, con los brazos en mi cuello, y cuando me vió harta de llorar y destrozada, se enroscó en torno mio como una serpiente, con los brazos en mi cuello, y cuando me vió harta de llorar y destrozada, se enroscó en torno mio como una serpiente, con los brazos en mi pecho, su cuerpo pegado al mio, abrazándome con furor, pegándose á mi como mi propio cútilis, y diciéndome en voz baja:

—No, no tendrás valor para separarme de tí, para arrancarme de tí, para arrojarme en pedazos como un vestido un viejo, para andar encima de él. No, Genoveva, hermana mia, madre mia, y dos veces mi madre, pues que lo has sido desde la muerte de la nuestra, como lo eras ya en su vida. ¡Seré tan

—226—

sus manos entre las mias; estaris tan bien en casa de la encargada, bien alimentada, bien vestida, bien cuidada, y tan instruida como sus propios hijos. Está bien acomodada, no es como en nuestra casa: allí hay muebles, hay cuartos, hay una criada que hace todas las faenas de la casa. ¿Qué mas quieres? ¿Acaso yo puedo darte pan blanco, hija mia?

—¿Y qué me importa el pan blanco ó moreno, respondió la niña, ni los muebles, ni la ropa nueva ó vieja, ni el cuarto ni la criada? Alimentame solo con pan de paja, si quieres; pero lévame á todas partes contigo; los ojos de tí seria de-graciada, muy des-graciada. Hablas de la encargada: alimenta bien á sus hijos, pero si vieras como les pega! Oh! no estaria tres dias en su casa sin que me pegara tambien, y me escaparia al campo, y acaso me encontrarán en el rio, como han encontrado ayer á la gitana. ¿Qué dirias cuando lo supieras? Podrias estar contenta allá en la

—223—

mariposas! ¡Dicen que hay allí tantas, tantas! ¿Cuándo nos vamos?

—Pero tú, la respondí cada vez mas confuso, tú no puedes venir hija mia; te quedarás en Voiron, en casa de tu maestra para aprender á hacer encaje. Ella te educará con sus hijos, te cuidará bien, y yo vendré á verte muy á menudo. Verás, verás qué felices eres.

—Picara! exclamó la niña; con que te vas tú y me quieres dejar? ¿Tendrás valor para marcharte sin mí, sin mi, que nunca me he separado de tí desde que nací; sin mí, que he vivido siempre contigo, que he comido contigo, que he dormido contigo como si fuera hija tuya; sin mí que no he podido hoy pegar los ojos porque no estabas tú acostada aquí á mi lado? ¡Picara! repitió con acento cada vez mas encolerizado, y pegándose en el pecho con su manecita; si quieres hacer eso no tendrás necesidad de venir á menudo, ni una vez siquiera, á Voiron; no,

En dicho puerto, en efecto, recogió el vapor los restos mortales, á los cuales acompañaban piadosamente la familia, que no habían querido separarse del objeto querido de su amor.

Emprendido el viaje, llevando el vapor los faroles reglamentarios encendidos, oyó la tripulación el disparo de un fusil con bala, á la altura del cabo Machichaco: otro tiro con bala resonó en seguida; y á poco un balazo de cañón, cuando ya el vapor mercante se disponía á detenerse.

Una lancha colujo al oficial del buque español, que era la goleta «Concordia», y no trató con gran blandura al capitán francés, el cual observó que la costumbre era hacer disparos sin bala interior suspendía la marcha, ya que el color de los faroles y la bandera no revelaran con bastante claridad la procedencia del barco.

Leemos en «La Correspondencia»:

«Ha sido preso en Granada un famoso capellan llamado Segura, ya anteriormente preso y procesado, del cual se cuentan de público hechos muy curiosos. Llamaba la atención por lo fastuoso de su vida y los grandes gastos que soportaba, sin que se sepa de dónde le venia el dinero. Dícese que entre sus papeles se han encontrado billetes falsos de Bancos extranjeros, títulos de príncipe y otros parecidos, en blanco. Hay quien le supone agente secreto extranjero, y se dice que, en efecto, hay mucho de misterioso en su modo de vivir.»

Dice «El Diario de Reus»:

«La columna Ceuta: Arapiles batió y dispersó completamente á las facciones en Blancafort, causándoles siete muertos y siete prisioneros, entre ellos un herido y cogiendo un corresponsal de un periódico de París.

Las tropas se apoderaron de muchos botes de metralla, granadas, una sureña, una montura de general, armas blancas y de fuego, efectos sanitarios y ornamentos de iglesia y una caja con 1416 pesetas, cogiendo también un mulo de artillería.

Nuestras pérdidas, un sargento de Ceuta muerto, cinco heridos graves y 9 leves y contusos.»

Lo que se publica para conocimiento y satisfacción de estos vecinos.

Reus 26 octubre de 1874.—Antonio Soler.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias que ayer comunicamos á nuestros lectores:

«Valencia.—El segundo cabo participa que la columna de guardia civil al mando del comandante Soler, batió há-

cia Monte Oso á la partida latro-facciosa de Mañó, causándole dos muertos y cogiéndola armas y efectos. La partida de voluntarios de Curro de Chovar fué ayer de Castellou á Benicasim, sorprendiendo al comandante de armas carlista y su partida, resultando un muerto, dos heridos graves y dispersos los demás de la facción. Otra partida volante de Castellon capturó un carlista de la comandancia de Valt de Uxó y mató dos de la de Borriol, dispersando á esta y cogiéndola dos armas. Manifiesta también que el espíritu público se reanima cada vez mas en el Maestrazgo.

De los demás distritos no se han recibido noticias de interés.»

También publica hoy el periódico oficial el parte detallado de la toma de Laguardia, que no reproducimos por su mucha estension y porque sus principales detalles son ya conocidos hace tiempo de nuestros lectores.

Parece indudable que ayer á las cinco de la tarde penetraron en Francia, pasando por Andorra el titulado infante D. Alfonso y su esposa doña Blanca. Con este motivo, escribe hoy un periódico lo siguiente: «Si la noticia se confirma, que si creemos se confirmará, se presenta al gobierno francés una excelente ocasion para demostrar que está dispuesto á atender las justas escitaciones de España, cosa tanto mas fácil cuanto que seguramente el activo y celoso cónsul de Perpiñan, Sr. Garcia, habrá denunciado sin pérdida de tiempo á las autoridades francesas la presencia de los hermanos del pretendiente en el territorio de aquella república.»

El general en jefe desde Logroño, en telegrama de 29 de octubre, participa que el comandante general de Vizcaya le ha manifestado, en telegrama del 28, que el día anterior dispuso que antes de amanecer saliera por la parte de Algorza con objeto de sorprender puestos del cabecilla Bernaola, huyendo el enemigo antes de poder ser envuelto. Que al regresar nuestras fuerzas las hostilizaron dos batallones y medio carlistas, teniendo el enemigo numerosas bajas y por nuestra parte seis muertos y 23 heridos. La noticia es oficial.

Un prisionero carlista, natural de Alforja, que debió sufrir la última pena en dicho pueblo como uno de los autores de los fusilamientos llevados á cabo en el mismo, ha recibido el indulto momentos antes de la ejecucion.

Ha sido llamado á declarar en la causa que se sigue en Albacete contra Lozano y su partida, el segundo jefe que era de la misma y se acogió á indulto.

En los centros oficiales se recibió anoche un telegrama, confirmando lo que en otro lugar decimos, de que D. Alfonso y doña Blanca han entrado en Francia por el valle de Andorra. Se asegura que los han visto pasar. Nuestros lectores recordarán que anunció «La Correspondencia» hace dias esta determinacion.

La opinion pública ha recibido con bastante satisfaccion la recompensa concedida por el gobierno al bizarro jefe D. Luis Daban, por el distinguido hecho de armas de Bogarra.

NOTICIAS GENERALES.

Con fecha 25, escriben de Albacete á «La Civilizacion»:

«Ayer, á las siete de la mañana, llegó Lozano, con siete mas, custodiados por fuerzas del ejército, guardia civil y carabineros. Entre los que han venido se cuenta á Fuster, Izquiero, Albalat, un cura, dos oficiales y un asistente.

Lozano es visitado por muchas personas; se muestra tranquilo y afable con todos los que le hablan; es persona fina y simpática, tiene toda la barba, moreno de cuatro á cinco piés de estatura y cargado de espaldas. Tiene muchas esperanzas de que no le quiten la vida.

La causa se sigue con gran actividad por el consejo de guerra, sin embargo, los presos están en la cárcel civil, incluso Lozano.

Por aquí, las personas que vienen de los pueblos inmediatos achacan las fechorias de que ya tiene conocimiento el público á Fuster, Izquiero y el cura de «Y u.»

Ya hay reunidos hoy 62 prisioneros que van llegando.

Han sido prestos en libertad las personas pertenecientes á la familia de Lozano; habiéndose marchado, cuando él llegó, su hermano y su tia. Segun me aseguran, todos, ménos el padre de Lozano, son liberales.

Se cree que terminará pronto el consejo de guerra, se espera con gran anhelo el fallo de éste.»

La madre de uno de los infelices fusilados por Lozano en Pozo-Cañada tiene setenta y cinco años de edad.

¡Calcúlese cual habrá sido su pena al saber la desgracia de su hijo.

El yerno de uno de los fusilados en Pozo-Cañada fué también aprehendido para que corriera igual suerte que sus compañeros.

Por fortuna suya pudo escaparse y detener una máquina que iba á aquel punto, y que hubiera caido en poder de los vándalos contemporáneos.

Cuando los carlistas vieron que se les habia escapado una de las victimas, fueron á buscarle á la casita en que vivia; rompieron la puerta y desahogaron su saña destrozando el modesto ajuar del infeliz trabajador, que ya estaba en salvo.

Parece que entre los prisioneros hechos á la facción Lozano se encuentra el jefe de la pequeña partida que, segregada del resto de las fuerzas, dispuso la ejecucion de los cuatro infelices de Pozo-Cañada.

En el arsenal de Cartagena reina gran actividad, mostrándose incausable

el señor Lobo para que los buques de pequeño porte que se están alistando, estén dispuestos á la mayor brevedad para prestar servicio.

Leemos en «El Imparcial»:

«Nuevamente se pondera el cansancio de las facciones del Norte y del Centro, hasta el punto de indicarse que hay grandes probabilidades de que en dos ó tres meses termine la guerra civil, y con estos rumores coinciden otras noticias referentes al cambio de actitud que se atribuye al gobierno francés, suponiéndosele dispuesto á seguir una conducta mas favorable á España.

Verdad es que se anuncian algunas internaciones de carlistas residentes en la frontera; cierto podria ser también el desaliento de los partidarios de don Carlos; pero nosotros no nos cansamos de repetir que en nuestras propias fuerzas y en nuestra energía debemos buscar el triunfo de la libertad y el restablecimiento del orden.

Detrás de la guerra de esterminio que nos hacen los carlistas hay algo mas que las irrealizables aspiraciones de don Carlos; y por lo que respecta á la actitud del gobierno francés, á nadie se le oculta que no favorecerá la causa de aquel por lo que en sí mismo pudiera significar el triunfo del carlismo en España.

Don Carlos, ya lo hemos dicho antes de ahora, es un pretendiente alquilado, y los que se sirven de él como instrumento solo desistirán cuando se convengan de que España tiene fuerza y voluntad para detener á todo trance sus libertades.»

El mariscal Bazaine se embarcará para Inglaterra el 5 de noviembre próximo en un buque inglés que lo conducirá á Lisboa, desla cuyo punto se dirigirá á esta capital.

Uno de estos dias quedarán satisfechas las indemnizaciones que corresponde abonar por embargo de los vapores «Nuevo Barcelonés y Segovia».

Parece que ha sido agraciado con la cruz roja del Mérito militar de tercera clase el brigadier D. Evaristo Garcia Reina.

Leemos en un colega:

«Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores que el coronel señor Muñoz Torreros se encuentra gravemente enfermo en el hospital militar de esta capital, á consecuencia de haberselo abierto una de las cinco heridas que tiene.

Dicho Sr. Muñoz ha asistido á 97 acciones de guerra y es el número dos en la escala de coroneles.»

Ha sido preso en Granada un famoso capellan llamado Segura, ya anteriormente preso y procesado, del cual se cuentan de público hechos muy curiosos. Llamaba la atención por lo fastuoso de su vida y los grandes gastos que soportaba, sin que se sepa de donde le venia

no me encontráis, porque pronto estaré en el cementerio, junto á mi madre, y la diré que me has dejado, que eres una embustera, y que no has cumplido lo que la prometiste, cuando se fué á la iglesia, de ocupar su lugar para conmigo.

Y la pobre se echó á llorar.

XXXIX.

«Ya conocéis, señor, que no estaria muy complacida oyendo hablar así á aquella niña; empezaba á creer que habia obrado muy de ligero, y llevada solo de mi amor á Cipriano, porque al fin y al cabo la niña tenia razon. La habia servido de madre; nunca en la vida, excepto aquel día, me habia separado de ella; la habia contado cien veces lo que habia prometido á nuestra madre; que antes moriría que abandonarla, y hé aqui que me iba á casar y la iba á dejar como huérfana al cuidado de una estraña. ¡Oh! el remordimiento

me oprimia la garganta, no podia hablar, ni sollozar, ni suspirar. Empezaba á arrepentirme de lo que habia prometido á Cipriano, y á pesar de ello le amaba tanto, que no me podia arrepentir de amarle.

De un lado mi hermana, de otro mi prometido; mis promesas de aquella mañana en la iglesia a la vista de todo el pueblo; la promesa que habia hecho á mi madre en presencia de la muerte y de Dios. Revolvía mi imaginacion, y revolvía mi cuerpo en la cama, y ni encontraba un buen sitio para reposar, ni podia ocuparme de la niña, ni separar la imagen de Cipriano, ni huir la sombra de mi madre, ni huir de mi propio corazón. Oh! qué terrible noche, señor; segura estoy que no las hay peores en el infierno. Ruborizábame, palidecía, un sudor frio empapaba todos mis miembros, ya ardía de calor, estaba destrozada, tenia calentura, y volvía á recomvenirme de nuevo.

—Mira, la decia abrazándola y cogiendo

buena, tan obediente! te querré tanto! te abrazaré día y noche. Oh! dime, dime que no me abandonarás jamás.

Iba á decirlo, señor, porque aquella niña, estrechándome entre sus pequeños brazos, me llegaba al alma, pero pensé en Cipriano que me acababa de dejar tan alegre, tan satisfecha, y que acaso no habia llegado aun al pié de la montaña.

—Oh! Dios mío! me decia, se ha desposado conmigo esta mañana, no hace una hora que me ha abrazado, conserva aun en sus labios el olor de rosa de mi frente, y ya su amada es traidor!

—No, Josefina, no; dije separando sus brazos de mi cuello y apartando mi cuerpo del suyo, para irme al otro lado de la cama y reflexionar; no, una mujer honrada debe cumplir su palabra; he hecho un juramento á Cipriano ¡Déjame!

—Un juramento! me dijo, poniéndose de pié en la cama. ¡Y no le has hecho otro

el dinero. Dicese que entre sus papeles se han encontrado billetes falsos de bancos extranjeros, títulos de príncipe y otros parecidos, en blanco. Hay quien le supone agente secreto extranjero, y se dice que, en efecto, hay mucho de misterioso en su modo de vivir.

El corresponsal de la «Independencia belga» en Madrid niega la existencia de las cartas de que ha hablado la «Igualdad», y afirma que el joven director de dicho periódico no ha incurrido en otra falta que en la de caer en un lazo tendido á su inesperienza ó á su demasiada confianza.

Mil fusiles diarios debe facilitar la fábrica de Remington para nuestro ejército, y ya se han recibido 30000.

El gobierno francés ha dado orden para que sean internados los individuos Contreras, Galvez y Ferrer, que componían el comité cantonal establecido en Constantina.

También se ha dado orden para que sean internados los cantonales y carlistas que se encuentran en la Argelia francesa.

Es casi seguro que el sábado próximo quedará restablecido el servicio de trenes por la línea de Murcia. Con este motivo ha celebrado esta tarde una importante conferencia con el Sr. Peñuelas el Sr. Montesino.

El Sr. Peñuelas ha llegado á Madrid y se ha encargado de la dirección de Obras públicas.

Leemos en la «Correspondencia»:

A 77000 asciende ya el número de los solda los ingresados en caja y á 19000 los retirados, siendo mas de 2000 los que deben ingresar ó retirarse de Murcia y Málaga, donde las operaciones van bastante atrasadas. Faltan, como es sabido, los cupos de Navarra y algunas provincias catalanas, aunque en algunas de estas ha empezado ya el ingreso, lo mismo que en Castellón. Se calcula ya que no bajarán de 110000 los soldados que se saquen de los 125 pedidos, obteniéndose un resultado relativamente superior al de otros sorteos.

En la cuestion de envio de refuerzos á Cuba, por segunda vez planteada en consejo de ministros por el presidente del Poder ejecutivo, parece que se acordaron el miércoles medidas de carácter excepcional para enviar á la Antilla los auxilios necesarios en el plazo mas breve posible.

Las actuaciones gubernativas contra las personas que aparecen complicadas en la publicacion del folleto «La guerra y la constitucion del país», continúa activamente hallándose amenazadas algunas de las que han tenido la desgracia de intervenir indirectamente en este asunto.

Decididamente el actual director del Tesoro Sr. Rizo, será nombrado director de administración de la sala de Cuba. Su nombramiento, no llevado aun al Consejo de ministros, ha sido aceptado ya por el presidente del Consejo y por el capitán general de la isla, á propuesta, como es consiguiente, del Sr. Romero Ortiz.

La diputación provincial de Sevilla ha acordado abrir en el instituto una cátedra de alemán.

Mediante la entrega de nnos 20000 reales han conseguido los vecinos de Requena la devolución de las caballerías y ganados hace pocos dias les robaron los carlistas de Chelva.

Va á establecerse en Valladolid una academia mercantil, contando los iniciadores con el personal indispensable para que la enseñanza sea completa.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris, 29 (5 y 50 tarde).
Mr. de Abboville, miembro legitimis-

ta de la comision permanente, interpeló al gobierno aproposito de haber aceptado en el congreso de Bruselas el proyecto de Alemania de tentencias á hacer admitir su conducta durante la guerra de 1870 y á disminuir la influencia de las potencias maritimas.

El gobierno contestó que las decisiones del congreso de Bruselas son inexactamente conocidas.

Próximamente serán publicadas en la hoja oficial.

Interpeló el gobierno acerca del régimen aplicado á la prensa, declaró que en la próxima sesión de la Asamblea seria presentado un proyecto de ley sobre el asunto.

Londres 29 (por el cable).

Cerre el rumor de que el ex-rey de Hannover tiene la intencion de fijar su residencia en Madrid.

GACETILLAS.

Que se cumpla.—Han sido denunciadas al Excmo. Ayuntamiento de esta capital las siguientes casas.

En la calle de las Piedras la señalada con el núm. 6; en la plaza de Marin, la núm. 7; en la calle de Rosa, la núm. 2; en la de la Estrella, las números 5 y 13; en la de La Paz, la núm. 1 y en la de Campomanes, la núm. 1.

El Sr. Alcalde ha ordenado pasen estas denuncias inmediatamente al arquitecto municipal para que sin levantar mano proceda á la formacion del oportuno expediente con el fin de cumplir con lo que marca el art. 67 de la ley municipal.

Seguidillas.

Ayer, hoy y mañana.

Ayer.

Si vas á confesarte con Fray Benito y te pregunta, esposa, pecados míos, ¡ay, no le cuentes que leo en este libro, porque me pierdes!

Hoy.

Al confesar, esposa, con Fray Benito confésale, si gustas, pecados míos, graves y leves, que esos tendré de menos que tú confieses.

Mañana.

Al llegar esta mañana dirá el fiscal: «Te atrapé.» Si, pues se joroba usted; porque hoy me dá la gana... y mañana le diré.

(Del Tiburon.)

Qué irrisión!—Ha circulado en Paris un anuncio de subasta de postes y alambres telegraficos para las atenciones del servicio en el territorio dominado por los carlistas. ¡Firma este peregrino documento el conde de Belascoain!

Los carlistas creando telégrafos y el conde de Belascoain agente carlista, son dos cosas de las mas tristemente irónicas que pueden verse en estos tiempos.

Dias en que se saca ánima.—Los cesantes y jubilados el dia que cobran.

Las solteras de treinta en adelante el dia que se casan.

Los literatos de medio pelo el dia que ven su nombre en letras de molde.

Los aguadores el dia que les toca el premio gordo.

Las cómicas malas el dia que logran inspirar amor al empresario.

Los hombres políticos el dia que el gobierno compra su silencio con un destino.

Las niñas bonitas el dia en que su madre las viste de largo ó su marido las ata corto.

Los pretendientes desesperados el dia que hay crisis.

Los deudores el dia que se muere el acreedor.

Las mujeres feas el dia que oyen decir que tienen talento.

Clases pasivas.—En Jeréz le han dado una paga á esta desgraciada clase.

¡Oh felices mortales, esclamarán las de nuestra provincia!

Por poquito.—Doña Blanca ha estado á punto de caer prisionera, cerca de Ballpuig (Lérida), á su paso para la

Seo de Urgel, debiendo su salvacion á la velocidad de su caballo.

Una pregunta.—Señor Alcalde. ¿No está prevenido por la ley que se dé á los propietarios de los solares yermos cierto término para edificar ó cuando menos cercarlos siempre con arreglo á ornato, y de no hacerlo, se proceda á su venta en pública subasta?

Pues si esto es así ¿cómo no se les obliga a los dueños de los que existen en la calle Baja de Almanzor, Belluga, Alfarrereros, Arsenal y otras, cumplir con lo prevenido?

¿Hemos de estar condenados á sufrir que estos solares sean depósito de las inundaciones?

El buen celo del municipio, y su interés por hormosar la poblacion nos hace esperar se pondrá pronto remedio á nuestra peticion por ser de útil necesidad á la higiene pública.

Para bromar basta.—La cuestion de las piedras ó solares de cantería, que existen en ambas aceras de la calle de Alfarrereros va picando en historia y pasa ya de castaño oscuro. Por mas que escitamos un dia y otro dia á la comision de ornato para que tenga á bien ordenar su pronta traslacion, nada hemos conseguido á esta fecha pues parece que las citadas piedras están allí bien colocadas como si fueran bienes raíces, firmes que firmes, amenazan lo romper el bauismo á los transeúntes y principalmente de noche.

¿Sucederá con esta advertencia lo que con otras que hemos hecho sobre el mismo asunto?

Mejor que quieren.—En la provincia de Valencia se adeudan á los maestros de escuela 853.079 reales. Es un dato que sirve para deducir que cantidad tan enorme se deberá en toda la Península á esa benemérita cuanto desgraciada clase.

Buen asistente.—Leemos en un diario valenciano:

«La mala confeccion del padron dió motivo á que el alistamiento para la pasada quinta se verificara en esta ciudad del modo que saben nuestros lectores. Fueron incluidas en el sorteo muchas señoras, y algunas de ellas recibieron la papeleta de convocatoria para el acto de la entrega en caja de la diputacion. Hemos visto una papeleta que al dorso lleva estampada la siguiente nota hecha por un guardia municipal: «Este mozo, que es una señora de mucha presencia, y dice que si quieren verla, está de cuerpo present. (viva); que está en su casa á donde se cita.»

Escándalo.—Ayer lo produjeron unos revendedores en la plaza del mercado, siendo conducidos por este motivo al arresto municipal.

A solicitario.—Los individuos de la actual reserva que deseen pasar á cualquiera de los institutos de Guardia Civil, carabineros, Artillería, Caballería é Ingenieros, promoverán sus instancias al Director general de infantería.

Disolucion.—Ha quedado disuelta la guardia municipal movilizada, que creó el Ayuntamiento para seguridad de la poblacion.

Tropa.—Anteayer llegaron á esta Capital las dos compañías del batallon de reserva de Granada que salieron á engrosar la columna del coronel Rada, ocupada en perseguir los restos de la faccion L-zano.

Guantes.—En la calle de Espartero, antes Real núm. 31, frente al establecimiento de D. José German acaba de abrirse un magnifico establecimiento de guantería, procedente de Granada, con un completo y variado surtido de guantes de cabritilla los cuales se espandan á precios sumamente equitativos.

D. Francisco Molina, dueño de este establecimiento omite hacer toda clase de elogios con respecto á sus géneros, puesto que el crédito que tiene adquirido en Granada, es la mejor garantía que puede ofrecer á los que se dignen honrarle con sus pedidos.

Los guantes que se espandan en este establecimiento, serán probados, como se hace en todas las demás capitales.

También se espande perfumería fina y pomada por onzas.

Santo del dia.

Miércoles.—San Carlos Borromeo.
Sale el sol á las 6:33 de la mañana.
—Pónese á las 4:54 tarde.
—Sale la luna á las 1:53 de la m.
—Pónese á las 2:59 t.

Efemérides.

1584.—Muere S. Carlos Borromeo, cardenal y arzobispo de Milán.

Alcaldía = Arbitrios Municipales

Recaudacion del dia de ayer.

	Ptas.	Cént.
Centro de Granada.	643	34
Id. del Puerto.	866	40
Id. de la Vega.	69	52
Total.	1579	26

Almería 3 de Noviembre de 1874.—Barroeta.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 3 de Noviembre. Servicio para el 4.

Parada, Batallon de Reserva de Granada núm. 2, Gefe de día, el teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Novales, capitán de visita de hospital y provisiones, oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	2
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mujeres.	1
Id.—Párvulos.	2

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 2.

Ganado vacuno.	Añojos.	0
	Erales.	0
Id. lanar.	Utreros.	6
	Vacas.	2
Id. de cerda.	Toros.	0
	Carneros.	0
	Machos.	1
	Puercos.	0
	Lechones.	0

COCHERO.

La persona que necesite de un entendido cochero puede dirigirse á Francisco Gimenez Martínez, que vive posada de San Antonio, calle de Granada número 44.

Se vende una estanteria nueva que no se ha usado mas que un año, y ha servido para ropas.

El precio es arreglado, calle de la Vega, núm. 1, casa de D. Pedro Zea, darán razon.

ANUNCIO.

Se dan al costeio cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Vívoras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian» situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4 El interesado, Antonio Gonzalez Andújar.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extraccion de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos.

Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 40.

ALMERIA.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cénts. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cénts.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

restablecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75000 CURACIONES ANUALES.
DU BARRY Y C^{IA} 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias, gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriece,) calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota fibrosa, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y como lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certificado, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que si fre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873 - Dr. Manuel Saenz de Tejada.

cura núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque rapio á mi edad de 84 años. - Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso bisito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen. - Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. - (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78.421. - Herpes. - Valencia 14 de Setiembre de 1873. - Una amiga mia padece herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. - Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. - La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mías: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.
Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421. - La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de un gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

de Cura núm. 69.913. La sor Julia de un nevralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos, itis y reñimiento de 25 años.

vom Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, rea, tumor y vómitos.

iar Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores le estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.
Francisco Somahano, Confitería Sevillana. i

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombría de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **prime** ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Los surtidos proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado **que fué importado á España por la Compañía**. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones de quees por cierto la mejor garantía del esculpulo esmero con que se ejecutan, asi como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, **se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean** por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace calorea años. Hasta ahora los sus consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clase de Café que se encuentran **siempre recién tostados** á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onza, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 r hasta 72. = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de os Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de oda clase de euvas de, a al terna y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afeidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricard de La-Gasca.

Para la entrante estación se acaba de recibir el magnífico surtido de golas de cisne y seda para señora, propias para teatro, corbatas fisas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estación, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.

Hay un magnífico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumería y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lencería, mantelería y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fábrica.

CALLE DE ESPARTERO, antes real núm. 1.

Sombrereria de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estación de invierno de las

últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas.

Se hace á medida cuanto se desee.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrazin-Michel, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

En general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C^{ie}, Philippe Lefevre, y encasa de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espende perfumería fina y toda clase de trabajos en cabello á precios reducidos. Calle Real número 45.